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哈利路亞，我是從韓國來的學生金惠恩，感謝主，讓我於2011-2013年這

三年間，都有機會來臺灣參加暑期神學訓練班，並於2014年大學三年級時，

來臺灣當交換學生一學期。在這裡想和大家分享我去以色列的體驗，以及神

在這趟旅程中給我的恩典。

這一趟旅途，我們參觀了很多地方，每個地方都充滿著神的恩典及教

訓，那裡不僅是以色列百姓花了四十年也要努力進入的迦南地，還有主耶穌

背著十字架所走的路，讓我有了許多的啟發和感動。

參與聖地之旅的動機

介紹旅程前，先介紹韓國的真耶穌教會。福音於1945年從日本傳入韓

國，1950年只有3間教會，到2014年已有26間教會和9間祈禱所。感謝神，我

們從一開始的1位傳道、2位長老和4位執事，到現在，已有195位聖職人員，

並約3600位信徒。

韓國的真耶穌教會，設有「伊甸獎學金基金會」，目的是為了協助教會

的學生或是傳道在各種聖工上的發展，其中包含補助一般學生和神學生事工

訓練的學費；此外也提供國中生來臺灣訪問教會，讓他們在小小的年紀時，

就能來臺灣學習屬靈的知識，並與臺灣的信徒們作交流。同時，基金會也舉

辦「聖地巡禮」的活動，此活動是由基金會選出30名大學生，並支助一半參

訪聖地的經費。

文／金惠恩聖地之旅

尼波山

耶穌， 

祢是我唯一的主、 

唯一的神， 

我要放棄一切　 

來跟從祢的道路。
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一開始，我並沒有被選進參與「聖地巡

禮」的名單，只能候補，但我不斷地跟主禱

告說：「我真的很想要抓住這個機會來更認

識祢、更親近祢！」我相信主若願意，祂一

定會為我開路。很奇妙地，因著某些緣故，

有人釋出名額，我就順利地補進了參訪名單

中，這是一輩子很難得的機會，所以就馬上

回覆要加入那次的聖地參訪。感謝主！即使

搭上了飛機，我還是無法相信，自己正在飛

往流奶與蜜之地的以色列途中。

曠野

在我們前往以色列之前，第一站先飛往

約旦。約旦是一個充滿曠野和沙漠的地方，

以前讀聖經的時候，只知道那裡土地很貧

瘠，但還是無法想像曠野到底是一個什麼樣

的地方，直到我真正走在這片沙地上。

那裡乾燥的氣候與刺痛人的陽光，讓我

的五官很疲勞且不舒服。陽光很毒辣，如果

沒有戴墨鏡，眼睛會睜不開；如果沒有戴袖

套，皮膚被曬到會受不了；如果10分鐘沒有

喝水，就會感到口渴……。有了這些親身經

歷的感受，我才開始真正了解，為何當時以

色列人會向神要水喝，因為這裡真的不是一

般人可以生活的地方。

後來我們到了一座叫做wadi rum的沙

漠，不管車輛開了多遠，四周除了沙子與石

頭外，都沒有任何的東西！以前讀聖經時，

很受不了以色列人在行走曠野中不斷地向神

抱怨，畢竟神的保護與能力，明明在他們身

邊是顯而易見的！但是當我親身體驗這片以

色列人走了將近40年的曠野時，我問自己

說：「若我就是當時的百姓，難道不會跟神

抱怨嗎？」我想，我也不太確定了，開始能

以同理心去了解以色列人的感受了。

在曠野裡，我也理解到雲柱與火柱的重

要性，若白天沒有雲柱為以色列人遮蓋強

烈的陽光；晚上沒有火柱在寒冷的夜晚給他

們溫暖，百姓們根本無法在如此可怕的氣候

中存活；可惜的是，以色列百姓雖然看見雲

柱、火柱天天引導、保護著他們，仍舊會抱

怨神。

對於現今的我們來說，引導方向的雲柱

和火柱，就是我們心裡的聖靈。當下，我

開始反省，自己是否也和當時的百姓一樣，

屬靈的眼光被遮蔽，而忽略了聖靈的慈愛指

引，以致誤會神沒有保護呢？

舊約對我來說，並不只是在描述百姓不

聽話的歷史過程，更是我的信仰借鏡。有時

候，我會和以色列百姓有一樣的軟弱，就是

固執自己的想法，做自己想要做的事情，但

這過程中，若沒有緊緊地抓住神，就會在追

求應許之地的路上失敗，因為我們就是屬靈

的以色列人！所以，從以色列百姓的例子，

我學到必須持續不斷地感受神給我們的愛還

有帶領，並且要完全倚靠神。

後來眾人下了車，用步行的體驗，走了

一段沙漠路。那裡非常遼闊廣大，卻也很荒

涼。我試著想要了解神要我感受的事情，但

那裡只有沙子和石頭，沒有水，也沒有地方

可以休息。曠野讓我覺得全身乏力，沒有精
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神，惟獨神有能力看顧和扶持；換句話說，

除了倚靠神之外，沒有可倚靠的對象！

今天我們生活在物產豐富的環境裡，很

多時候不用倚靠神就可以得到很多東西，從

物質的角度看，或許在豐裕的環境中是種祝

福，但是從靈裡的角度看，這可能是一件不

幸的事，因為我們會倚靠自己多於倚靠神的

能力。因此，我們在屬靈的意識上要覺醒，

就像聖經說的，要如鹿切慕溪水，努力地尋

求神，不要忘記自己的能力都是神白白賞賜

給我們的。

曠野也是一個非常安靜的地方，這是我

從來沒有體驗過的，寂靜中好像只有我跟

神，彷彿我身在另一個遠離吵雜的世界裡，

感覺非常地美好！

今日我們跟神之間的關係，往往會被外

面吵雜的世界給打斷，所以，應該要試著找

到只屬於自己跟神的曠野地，然後仔細地去

感受和體會我們那位又真又活的神。當下，

我便決定回國後要找到一個屬於自己的曠野

地。感謝神垂聽我的禱告，後來讓我來到臺

灣，可以暫時放下韓國的事情，來到屬於我

自己的曠野地，專心地服事、敬拜神。

我們一定要預備一些時間，透過禱告以

及讀經（神的話語），在只有自己和神的曠

野裡，好好地去明白神的旨意，並且和主保

持親密。在以色列百姓攻取迦南地之前，神

也是安排百姓在曠野預備自己、磨練自己；

同樣地，我們也要學習在種種充滿誘惑的環

境裡，透過在自己的曠野裡磨練自我，才能

勝過這個世界。

傳揚福音的心態

這次的參訪路線和當時以色列百姓所走

的路非常相似，經過幾天在沙漠的生活後，

我們最終來到了應許之地──以色列。雖然

約旦和以色列位於同一片土地，卻有著很不

一樣的環境，面積稍小卻充滿豐富與多樣性

的以色列，真是流奶與蜜之地！

我們參訪的第一個地方，就是「試煉之

山」，耶穌便是在這座山上受魔鬼的試探，

並禁食禱告四十晝夜。這座山沒有樹，除了

沙與石頭外，沒有其他東西；耶穌在做聖工

之前，就是在這片荒蕪的山上，每天倚靠

神。

曠野
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耶穌乃與我們一樣，會感到害怕和悲

傷，當下的我，想像著耶穌在這座山上禱告

四十晝夜，除了要面對撒但的試探、引誘

外，四周還有很多野獸，況且這座山很陡，

路上有很多尖銳的石頭，而主耶穌必須在充

滿危險的山上長達四十天的禱告，預備自己

將來要走的路……，我能體會到，那是一份

將全部交託給神的心志。

即使主耶穌有很大的能力，但祂還是很

努力地尋求神，並且一步步實行祂的救恩計

畫。當時我問自己：「我在做神的工作時，

是否有迫切地求神加添我能力呢？」要走一

條信心的道路，如果沒有足夠的禱告並且尋

求神的旨意，那很可能就不是走在一條信心

的路上，而是走在一條自己決定的路上；如

果在做聖工的時候，沒有專心信靠神，那很

有可能變成了，只是在做一件誇耀自己的工

作而已。

接著我們到了「昆蘭」，昆蘭這個地

方，不管是對猶太教還是基督教，都是非常

重要的地點，因為那裡是找到舊約經卷之

處。到達後，我們的領隊帶領我們一起禱

告，當時我真的不敢相信，可以這麼快地，

就在以色列用靈言禱告。

在禱告的時候，想到了《使徒行傳》一

章8節，我們要在耶路撒冷、猶太全地，還

有撒馬利亞，直到地極，作耶穌基督的見

證；有一天，這福音將會傳到以色列全地。

我禱告求神開啟這些選民的心，讓他們能感

受到主耶穌的愛，還有開啟他們屬靈的耳

朵，讓他們能聽見並明白主耶穌的福音。

那天晚上，我們在Arad的旅館休息，

Arad是拍攝一部紀錄片《回歸》的地方，該

片在描述相信耶穌的猶太人基督徒，被猶太

教徒極力迫害的紀錄影片。傳統的猶太教徒

非常排斥基督徒，甚至會咒罵耶穌，還可能

會殺害信耶穌的猶太人；儘管如此，但那些

相信耶穌的猶太人，還是表明自己因著神的

呼召，願意冒著風險，不斷、持續地傳揚耶

穌的福音。

由於我們沒辦法直接對猶太人傳福音，

但又希望多少能夠在那裡灑下一些福音的種

子，於是我們走到一個廣場，一起唱韓國的

讚美詩歌。雖然沒有音樂，沒有吉他伴奏，

卻感受到神的能力與我們同在。當時有不

少的人開始靠攏過來聽我們唱詩，也有一些

以色列的女孩加入我們，跟我們一起吟唱。

唱完之後，我和以色列女孩交談說：「我們

是基督徒，妳知道耶穌基督嗎？」她很疑惑

地看著我說：「我從來就沒有聽過這個名

字。」

當下，我非常訝異！這裡就是耶穌出生

並且傳福音的地方，祂在這裡教導、醫治很

多人，最後甚至為了全人類而犧牲，但現在

這裡卻沒有人認識祂！他們本是神的選民，

後來卻沒有辦法相信耶穌的福音，成了屬靈

的外邦人；這更是讓我感謝神的揀選，讓我

們成為屬靈的以色列人，所以我們的工作就

是要將耶穌的福音傳到以色列，傳到世界每

個地方，直到主耶穌再來的日子。求主繼續

帶領我們，讓我們可以有盼望以及責任感做

這些福音事工，一步一步跟隨主的旨意。
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受苦路

這次聖地參訪中，讓我印象最深刻的地

點就是「受苦路」，也就是大家所熟知，

主耶穌背十字架往髑髏地的路。這是一條對

很多宗教人士都深具意義的地方，所以這裡

塞滿了許多人，一點都不讓人意外。然而受

苦路的感覺，跟我之前心裡所想的並不太

一樣，沒有神聖、哀傷，反而聚集了很多

商人在這條路上叫賣、作生意。我們當時就

在入口的地方禱告，讓自己的心可以不要被

外面的環境影響。這條路以前只有在聖經上

讀過，今天卻能來到這裡，讓人感覺這裡像

是世上離主耶穌最近的地方，所以我在禱告

中，祈求能在各各他和主耶穌有更深層的交

通，但忽然，有股暖流從心裡湧出，我感覺

到聖靈充滿，並了解到主耶穌不是在各各

他，而是一直住在我心裡。

一路上我們用詩歌讚美神，即使路旁有

人對我們指指點點，但是我們專心唱詩，

心裡充滿感動。兩千年前，耶穌走在這條路

上受到沿路眾人的嘲笑與辱罵，而我們走在

屬靈十字架的路上也是如此，我心想：即使

眾人嘲笑還有辱罵我們，我們還是要很開心

地走在這條十字架的路上。在往各各他的路

上，耶穌跌倒了三次，從客西馬尼到各各

他，祂幾乎連一分鐘的休息時間都沒有，所

以累壞了。但是每當祂跌倒時，就再爬起來

繼續走，祂並沒有放棄而停在那裡，這股讓

祂願意再一次站起來的力量，來自於祂對我

們的愛。

我發現自己走在受苦路上，相當容易而

且輕鬆，我所背的十字架重量，讓我覺得

很羞愧，耶穌把祂的生命給了我，我該拿什

麼回報？就在耶穌被釘十字架之處，我禱告

說：「耶穌啊！祢為什麼把祢的生命給了像

我如此無用之人？我很對不起祢，比起祢為

我所做的，我給祢的實在太少了。主啊！謝

謝祢，真的很謝謝祢！」我相信，受苦路會

一直和我的生命連結，因為除了這條路以

外，我沒有其他的路，除了耶穌基督，我沒

有任何事情是可以誇口的。

該撒利亞腓立比

另一個讓我印象深刻的地方，就是耶穌

問門徒祂身分的地方──該撒利亞腓立比

（可八27-29）。當時的該撒利亞腓立比是

以外邦廟宇聞名的地方，而且，這個地方離

耶路撒冷非常遠，為什麼耶穌要帶門徒到這

裡，再問他們祂的身分呢？雖然彼得對耶穌

的認知並不是很完整，但是彼得能在這麼多

外邦神的地方說出耶穌是基督、是彌賽亞，

我覺得那是個讓人相當感動的時刻，那股感

動使我在禱告中說：「耶穌，祢是我唯一的

主、唯一的神，而我想要放棄一切來跟從祢

的道路。」

我們處在一個任何事物皆可膜拜的世

界，周遭環境充斥著偶像，所以，我們的奉

獻更應該要討主的喜悅，不只在教會，而是

在我們所去的任何地方，都必須稱耶穌基督

為我們唯一的救主。
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尼波山

聖地參訪的最後一個地方，我們去了

「尼波山」，就是摩西離世的地方。我們跟

摩西一樣，從山的最高處俯看整個迦南地，

我問自己：我所要征服的「迦南地」是什

麼？在這趟旅程當中，神開了我的眼睛，讓

我看到祂奇妙的作為，教導我要跟著耶穌所

行的腳步，並且，透過以色列人的錯誤，讓

我更清楚地了解所當行的路，因為我們是屬

靈的亞伯拉罕後嗣。

惟有你們是被揀選的族類，是有君尊的

祭司，是聖潔的國度，是屬神的子民，要叫

你們宣揚那召你們出黑暗、入奇妙光明者的

美德。你們從前算不得子民，現在卻作了神

的子民；從前未曾蒙憐恤，現在卻蒙了憐恤

（彼前二9-10）。

身為屬靈的以色列人，我們有自己所要

征服的「迦南地」，並應當從以色列民失敗

的例子來反省自己。以色列人稱神為「他們

自己的神」，或說「祂是以色列人的神」，

但是，按照《彼得前書》二章9節所提到

的，可知我們是被揀選的族類，應當要去宣

揚神的榮耀，直到地極。

所以，身為神選民的我們，是否還徘徊

在曠野地？還是正在攻克迦南地？我們所要

征服的迦南地又是什麼呢？我的分享到此，

願一切榮耀歸於天上的神，阿們。            

該撒利亞腓立比
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